

生活者せたがや

市民と議会・行政をつなぐパイプ役として
地方議会に議員を送り出しています

編集・発行 世田谷・生活者ネットワーク 代表／佐藤里子

〒154-0021 世田谷区豪徳寺1-20-7-101

TEL: 03-3420-0737 FAX: 03-3706-1744

email: setagaya@seikatsusha.net

http://setagaya.seikatsusha.net

No.135
2016年
1月20日号

市民がつくりだす 新しい地域の縁

広がる子ども食堂・世田谷での取り組み



こども食堂・みっとにて



こども食堂・みっとのツリーサラダ

格差社会と騒がれるようになつて久しく、今や貧困は幼い世代にも顕著に現れるようになりました。日本の貧困率は過去最悪で、子どもの6人に1人が、一日三食をきちんととれていないと言われています。とりわけ、ひとり親世帯の貧困率は50%を超えており、深刻な状況です。また、親が仕事で忙しいなどの理由から一人で食事をとらざるを得ない「孤食」という心の貧困も、核家族化が進む現代の問題です。

高度経済成長期、地方から都市へ人が流れ、コミュニティは地縁から社縁へ。そして非正規雇用の拡大した今、私たちはどこに縁を求めてゆくのでしょうか。人と人との関係を結び直し、「から」コミュニティを作っていくノウハウの蓄積が日本社会には十分にありません。

そのような中、子どもが一人でも入れ、栄養たっぷりの食事をあたたかな雰囲気の中で食べられる食堂が、市民発で広がっています。区内でも、6年前にプレーパークが中高生のための「夕食会」を始めましたが、昨年秋から「世田谷さんさんこども食堂」「存明寺こども食堂」「せたがや子ども食堂・みっと」と相次いでオープンしました。月に数回の開催でも、だんだん常連の子が通い始め、親や教師以外の大人と触れ合い、食事をしながら自分の気持ちを語り出します。

「貧困と知られることがいやで食べられない親子もいる。逆に、無料だからと

やつてくる、支援の必要のない親子もいる。それでもいい、まずは地域に場を作り、続けることから、いろいろな課題を発見していく」と思っている」と現場のスタッフは言います。

場づくり時間づくりは民主主義の基本です。子どもを中心に、高齢者や独り暮らし、共働き、障害のある人など、家庭で料理の困難な人のために「安心な食材を、おいしく調理して、楽しく食べる」とのできる場を広げてゆきたいのです。

そもそも格差問題は、国の大企業を優先した経済政策の結果です。ゆとりを持って働けない親の問題が子へ影響しているのであって、子どもの人権への侵害です。

区でも地域包括ケアと絡めた子どもの貧困対策の方向性がまとまりましたがが、やはり行政だけでは、地域の細かい問題、特に子どもたちの現状は把握しきれず、支援は行き届きません。現場を知る市民がともに担うことで、本当に助け合う社会を実現していけます。行政と市民の間を行き来する人たちを増やすため、生活者ネットワークはこれからも代理人運動を進めてまいります。教育・給食の無償化も目指します。

小さな助け合いの拠点があちこちに広がり、全体として社会をカバーしていく、それはきっと、面倒だけれど楽しい取り組みに違いません。



中高生の夕食会（写真提供：プレーパークせたがや）

新しい年を迎えて

今年は大変厳しい年です。年初にあ

たって、「現状の平和な暮らし、憲法、民主主義がさる年にならないように心して行動する」を肝に銘じました。

昨年、世田谷・生活者ネットワークは大きな試練の年でした。長らく培ってきた市民の信頼の証である議席を減らしてしまいました。原因は何か、組織の見直しはもちろん、基本に立ち返り、地域で安心して暮らし続け、誰もが「人」として認められ、生きることを謳歌（肯定）できる社会を、大勢の市民とともに目指すことを再確認しました。

生活者ネットワークが、ことあるごとに使ってきた用語「わくわく」。年齢を問わず、希望を持ち、生き生きと自らの人生にチャレンジする、決して手放したくない感性です。

「人」を大事に、尊厳ある生き方が可能な社会。アプローチの方法は多様ですが、世田谷・生活者ネットワークは、政治団体・政策集団として市民の声に耳を傾け、声なき声にも鋭い視点を持ち、市民レベルからの社会変革の伴走者、時にリーダーとして市民の代理人として議員を送り出し、行政へ働きかける力量を高めます。若いメンバーの登場もあります。ご支援のお願いとあわせて、ご期待ください。

世田谷・生活者ネットワーク新代表
佐藤 里子



